

dalgo, habia valido un hongo, i que todo aquello de vestir i desvestir, dejar pelon a Hidalgo i demas ceremonias habian sino una farsa de carnaval, de que el mismo Hidalgo se habria burlado en su interior.

Mi discípulo el Presbítero D. José Francisco Sotomayor, vecino de Zacatecas, que era un bendito, dijo muchas sandeces en su "Historia del Colegio [i Convento] de Guadalupe de Zacatecas," que escribió e imprimió en 1874. Una de esas sandeces es que en la biografía de Fray José Maria Rojas, al hablar de Hidalgo le llama "el desgraciado Hidalgo." Otra sandez es la de afirmar que el Padre Rojas era profeta. El buen profeta guadalupano, que murió en 1818, no previó que Hidalgo por el Grito de Independencia seria celebrado por los Obispos católicos i hasta por el Papa, i por lo mismo que lo de "¡Quien dará agua a mi cabeza y lágrimas a mis ojos" i otras lamentaciones de Jeremias que puso en boca de Hidalgo, fueron como las lamentaciones de Dulcinea del Tó-boso en la Cuéva de Montecinos i demas disparates de Don Quijote. No conoció que fuera de lo que Dios tiene realmente revelado, todas las adivinanzas del mundo de ultratumba son extravagancias de cerebros enfermos i faltos de ilustracion, imaginaciones i fanatismo.

### Los Versos.

Alaman dice: "Hidalgo en su prision, que fué la pieza que está bajo la torre de la capilla del hospital de Chihuahua, fué asistido con esmero por un cabo llamado Ortega y por un español mayorquin D. Melchor Guazpe, que era alcaide de aquella cárcel (1). El dia antes de su muerte escribió con carbon en la pared las dos siguientes décimas, que se pudieron copiar, aunque mutilada la una de ellas.

(1). Si entonces ya se hubiera inventado la fotografía, conoceríamos el retrato de Guazpe, que probablemente ha de haber sido de nariz extraordinariamente larga i bizzo, como su conterraneo el mayorquin San Raymundo Lulio.

### PRIMERA.

Ortega, tu crianza fina,  
Tu índole y estilo amable  
Siempre te harán apreciable  
Aun con gente peregrina.  
Tiene proteccion divina  
La piedad que has ejercido  
Con un pobre desvalido  
Que mañana va á morir,  
Y no puede retribuir  
Ningun favor recibido.

### SEGUNDA.

Melchor, tu buen corazon  
Ha adunado con pericia  
Lo que pide la justicia  
Y exige la compasion.  
.....  
Das consuelo al desvalido,  
En cuanto te es permitido  
Partes el postre con él,  
Y agradecido Miguel  
Te da las gracias rendido.

En estos versos expresa Hidalgo su sangre fria i fortaleza ante la muerte, pues escribió con firme pulso: "Que mañana va á morir." Expresó su alma grande i generosa, pues mientras otros les dan higas a sus carceleros, Hidalgo les da las gracias hasta por pequeños servicios, como el de haber partido Guazpe el postre con él, es decir, haberle participado de la frutilla i pobres dulces que le daban al alcaide; mas no expresó ningun arrepentimiento de haber dado el Grito de Independencia, ni temores de ultratumba ni ningun otro sentimiento análogo a los que reza su Retractacion. Es claro, porque esta expresa los sentimientos del Padre Rojas, y las décimas expresan los verdaderos sentimientos de Hidalgo, que los escribió de su propio puño